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延延庆庆变变身身为为““北北京京花花园园””

□本报记者 马超 文/摄

□本报记者 周美玉

中建一局两代党员共话初心使命

□本报记者 陈艺 通讯员 史莉

全区森林面积从19万亩增长到177.29万亩

南苑街道解邻里嗓音扰民难题
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主题教育进行时

□本报记者 盛丽

大数据助力房山移动污染源治理

朝阳石韵浩庭小区完成新老物业更换

登上延庆区康庄林场的防火
瞭望塔， 目光所及之处， 满眼的
绿色。 很难想象， 这里曾是京西
北著名的南荒滩。 如今， 这里成
片的林木舒展枝叶、 茁壮成长，
呈现一片绿意盎然、 生机勃勃的
景象。 记者了解到， 新中国成立
初期， 延庆全区森林面积只有19
万亩 、 森林覆盖率不足7%， 经
过一代代人治荒绿化、 环境美化
的漫长征程， 截至2018年， 全区
森林面积达到177.29万亩、 森林
覆盖率提高到59.28%。 延庆变身
为 “北京花园”， 并迎来了2019
北京世园会。

“客土植树”让荒滩变绿洲

“一年一场风 ， 从春刮到
冬， 今日黄沙起， 明天到北京。”
这是延庆当地的一句民谚。 上世
纪九十年代前 ， 人们用 “南荒
滩 ” 来形容延庆八达岭康庄地

区， 这里常年狂风肆虐， 岩石裸
露， 土地沙化， 地表剥蚀， 植被
稀疏， 一片荒凉恶劣景象 。 上
个 世 纪 九 十 年 代 初 ， 延 庆 区
吹响了向南荒滩进军的号角 ，
杨进福作为延庆县首位绿化委
员会办公室主任， 受命治理荒滩
绿化工程 。 可南 荒 滩 这 一 带 ，
山 是 石 头 山 ， 滩 是 沙 石 滩 。
一 没 水 ， 二 没 土 ， 植 树 造 林
的 难 度 可 想 而 知 。 杨 进 福 和
同 事 们 想 了 一 个 办 法 ， 在 石
山 上 炸 出 一 个 个 树 坑 ， 再 把
土 背 上 去 ， 用 他 们 的 话 说 叫
“客土植树”。 种上树苗 ， 为确
保成活， 要随栽随浇水。 山上没
有水， 他们就把一根根管子接起
来引上山， 用水泵把水送上去。
就这样， 仅在京张公路东侧新宝
庄地段的荒山秃岭上就挖出2.88
万个坑， 栽下2.88万株新绿。 经
过杨进福和同事们的努力以及群
众的参与， 南荒滩的树木成活率

达到了95%以上。 2000年， 工程
的全部12万亩荒滩治理完成， 让
荒滩最终变成了绿洲。

人工造林 荒山造林达
到30.24万亩

在南荒滩治理成功的基础
上， 延庆又相继实施张山营48顷
荒滩治理和龙庆峡荒滩造林1.6
万亩。 啃下了荒滩， 延庆又向30
万亩荒山绿化发起了冲锋 。 从
2000年开始到2016年， 延庆相继
在永宁 、 张山营 、 旧县 、 八达
岭、 珍珠泉、 四海、 千家店等乡
镇， 通过实施京津风沙源治理工
程、 水源保护林工程、 彩色树种
造林、 废弃矿山植被恢复等荒山
人工造林工程 ， 在主要干线公
路、 河道两侧的前山脸， 以及古
崖居、 松山、 玉渡山、 龙庆峡、
八达岭等重要景区周边 ， 潮白
河、 白河堡水库水源保护地， 高

质量完成荒山造林 30.24万亩 ，
栽植乔灌木2200余万株。

平原造林 打造绿色示范区

为了提高生态涵养功能、 巩
固和扩大生态环境优势、 打造绿
色北京示范区 ， 2012年 ， 延庆
又 抓 住 机 遇 踏 上 了 向 平 原 地
区造林进军的征程 。 2012年至
2017年 ， 结合世园会景观打造
和功能布局的需要， 延庆区完成
了平原造林10.5万亩 ， 植树447
万株。 营造出林海绵延、 绿道纵
横、 公园镶嵌、 林水相依的森林
景 观 ， 形 成 了 “ 新 城 青 山 环
抱 ， 周围森林环绕 ” 的绿色生
态格局。

截至2018年， 延庆全区森林
面积达到177.29万亩、 森林覆盖
率提高到59.28%、 城市绿化覆盖
率达到67.99%， 人均公园绿地面
积达46.13平方米 ， 特别是绿化

覆盖率和人均公园绿地面积均居
北京市各区首位。

为进一步改善生态环境， 根
据全市实施新一轮百万亩造林绿
化工程安排， 2018年， 延庆区启
动建设新一轮百万亩造林 。 到
2022年， 全区计划完成新一轮百
万亩造林10万亩， 预计全区林木
绿化率达到74%、 森林覆盖率达
到61%， 人均公园绿地面积增加
到50平方米。

生态立区、 绿色发展， 是延
庆始终坚持的发展理念。 秉承着
绿化家园、 保护绿色、 涵养生态
的思路， 如今延庆的山川绿了起
来， 美了起来， 呈现出今日山区
绿屏、 平原绿海、 城市绿景的优
美生态景观， 成为守护京城的绿
色长城。

7月29日， 中建一局党委举
办 “不忘初心接力奋斗、 牢记使
命永做先锋” 主题先锋爷爷故事
会， 邀请前辈讲述企业发展初心
和使命故事， 引领党员聚焦初心
使命再学习 、 与前辈典范再对
标， 以新作为传承先锋力量， 接
力奋斗 “一局梦”。 中建一局退
休党员王玉明 、 张迎春 、 王德
福 、 卢纪元 ， 局总部部门负责
人、 在京子企业党委副书记、 党
群工作部部长及青年党员代表
150余人参加了活动。

故事会上， 四位老党员激情
讲述一局人栉风沐雨建设第一汽
车制造厂、 第一重型机器厂、 大
庆炼油厂、 北京燕山化工总厂等
重大工程， 披荆斩棘奋战新中国
“汽车梦”、 “工业梦”、 “石油
梦” 及各个时期建设地标性建筑
的拼搏奋斗历史， 带领青年党员
踏寻一局 “工业建筑的先锋、 南
征北战的铁军 ” 光荣称号的由
来 。 在老前辈声情并茂地讲述
中， 一幅幅激动人心的建设画面
在与会人员面前缓缓铺开。 台上
深情讲述， 台下泪光闪动。 老党
员们的讲述深深感染了与会人

员， 现场气氛温情而热烈。
活动中， 老党员与青年党员

进行交流， 为青年答疑解惑， 在
新老传承、 交流碰撞中， 筑牢初
心使命， 传承先锋精神。 四位老
党员将象征着终身学习、 工匠精
神、 先锋精神、 榜样力量的老物
件现场赠给青年， 并寄语青年党
员干部做先锋精神的传人， 接力
奋斗、 续写辉煌。 在老一辈的言
传身教下， 一局党员进一步找准
精神坐标， 坚定初心使命。

三名来自一线基层的青年党
员分享了青春奋斗故事， 表达了

传承先锋精神的决心， 对老同志
寄予的厚望给出了肯定而响亮的
答案。 活动最后， 一局青年为老
党员们献上诗朗诵和歌曲演唱，。

据悉 ， 中建一局 “不忘初
心、 牢记使命” 主题教育正在有
序开展中， 还将按计划继续高质
量开展规定动作和自选动作， 将
主题教育向深处、 向细处、 向实
处推进， 确保取得实效。

“以前是人找车， 现在是车
找人， 检测不达标， 验车、 过户
受影响 ， 超标车辆主动上门送
检， 效率大大提高， 对移动污染
源的治理效果也越来越好。” 昨
天， 在为几辆主动上门送检的柴
油车检测时， 房山区生态环境局
移动源监管负责人冯华东向记者
介绍。 今年3月份以来 ， 依靠大
数据筛查， 房山区生态环境局将
一批超标率较高、 超标次数较多
的车辆列为重点监管对象， 并利
用 “黑名单制度”， 有效解决了
过去超标车辆治理难的问题。

据权威部门统计， 重型柴油

车等移动源是北京空气污染的主
要原因之一。 严查柴油车超标，
房山区生态环境局一直紧抓不放
松。 但由于大货车等重型柴油车
流动性较大， 过去一些超标重型
柴油车车主， 往往以在外地运营
来不及赶回来等理由进行搪塞。

去年以来， 全市环保部门将
数据打通， 经过一年的大数据监
测，今年3月份，统计筛查数据整
理完毕 ，可以在 “环保系统 ”APP
上使用。 根据去年一年的监测结
果，房山区将一批超标率较高、超
标次数较多的车辆列为重点监管
对象，相关信息在网上公布，并按

照上牌登记地址向这些车辆的车
主（单位）寄出“超标告知书”，如
果车主（单位）没有在规定时间内
进行复检并达标， 超标车辆就会
被纳入“黑名单”。

今年以来， 房山区生态环境
局利用走访入户等机会， 向相关
人员发放 《北京市移动源排放污
染防治手册》 3000多册， 做好提
醒工作。 据统计， 今年3月份以
来， 利用大数据筛查， 有3378辆
重型柴油车被列入 “黑名单 ”，
目前已经有500多辆车的车主主
动维修车辆， 复检合格后， 被移
除环保 “黑名单”。

从 “人找车” 到 “车找人”

7月31日，朝阳区石韵浩庭
小区正式完成新老物业交接工
作。 该小区从业主选举成立业
主委员会到授权业委会招投标
选聘新物业服务企业， 并最终
完成新老物业交接，历时近8个
月。 其中涉及的所有业主共同
决定事项全部通过市住建委研
发的“北京业主”APP进行表决。
这也是市住建委指导的本市首
个成功使用 “北京业主”APP表
决完成物业公司更换的小区。

由于对前期物业提供的服
务一直不太满意， 石韵浩庭小
区业主对于成立业主大会和业
委会选聘新物业的意愿较为强
烈， 该小区曾尝试采取纸质投
票方式表决成立业主大会但未
能成功 。 去年9月 ， 市住建委

在全市推广业主共同决策手机
投票系统 （“北京业主” APP），
石韵浩庭作为首批申请使用的
小区之一， 在双井街道和市区
两级房管部门的指导下， 于11
月18日正式开启了第一次线上
投票， 表决小区管理规约、 议
事规则并选举业委会成员。 小
区业主大会和业委会顺利组建
并在双井街道完成备案。 今年
6月13日 ， 该小区再一次通过
“北京业主” APP开启了在线表
决， 这次表决主要围绕更换物
业服务公司进行。

据了解， 目前， “北京业
主” APP已上线2000余个小区，
覆盖到全市十六个区。 已有23
个小区通过手机投票系统发起
投票表决。

“居民遇到了问题， 街道
和社区就要想办法解决， 这是
我们应该做的。 遇到事情， 只
要大家都能多沟通 、 互相理
解 ， 就 没 有 解 不 开 的 疙 瘩
……” 近日， 诚苑南里噪音扰
民事件解决后， 面对居民的感
谢， 丰台区南苑街道市民热线
处置中心工作人员说。

上周六下午16时， 南苑街
道接到 12345市民热线派件 ，
反映诚苑南里有噪音扰民的情
况 。 街道市民热线处置中心 、
综合执法平台、 社区干部 “第
一时间” 入户实地走访了解情
况 ， 据诚苑南里2号楼一住户
介绍， 楼上小孩长期玩篮球和
各种体育器材 ， 造成噪音扰
民， 多次沟通无果， 严重影响
其正常休息生活。 因为噪音扰
民现象迟迟没有得到彻底解
决， 无奈之下， 拨打了市民热
线12345。

街道市民热线处置中心 、
综合执法平台、 社区干部一方
面积极安抚住户情绪， 防止矛
盾激化， 告知会帮助其协调解

决， 另一方面抓紧约谈楼上房
东和租户。 街道市民热线处置
中心、 综合执法平台、 社区干
部主动靠前， 不厌其烦与两个
住户进行沟通， 耐心疏导和调
解 ， 通过邀请片警 “上门说
法” 讲解邻里纠纷真案例、 在
社区组织两户三方召开协调会
以及街道出资为住户购买地垫
降低噪音等方式化解隔阂， 引
导两家人彼此换位思考， 做到
有事好商量。

功夫不负有心人 ， 最终 ，
通过街道市民热线处置中心 、
综合执法平台、 社区干部深入
一线， 重视群众诉求， 用真心
真情化解了纠纷， 两户居民化
干戈为玉帛。

此外 ， 针对噪音扰民问
题， 南苑城管执法队加大夜间
噪音扰民执法力度， 通过社区
入户发放 《致居民朋友的一封
信 》， 公布街道党政一把手联
系方式、 街道微信公众号， 便
民电话， 把居民诉求吸附在社
区 ， 成为 “社区居民身边的
12345”。


